
ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
Личный ПРИЁМ
4 марта 2020 г. с 14:00 в 

приемной граждан Губерна
тора и Правительства Ниже
городской области по адресу: 
г. Нижний Новгород, ул. Ко
стина, дом 2 будет проводить
ся личный прием граждан 
заместителем Губернатора, 
заместителем Председате
ля Правительства Нижего
родской области Андреем 
Николаевичем Гнеушевым, 
координирующим работу ор
ганов исполнительной власти 
Нижегородской области по 
вопросам:

- реализации и совершен
ствования мер социальной под
держки семьи, материнства, 
отцовства и детства, пожилых 
граждан, ветеранов, участников 
боевых действий, инвалидов, 
включая создание условий, обе
спечивающих повышение уров
ня жизни населения, адресную 
социальную помощь гражданам, 
находящимся втрудной жизнен
ной ситуации;

- развития социального жи
лищного строительства на тер
ритории Нижегородской об
ласти;

- выполнения государствен
ных обязательств по обеспече
нию жильем отдельных катего
рий граждан;

- профилактики социального 
сиротства, безнадзорности и 
правонарушений несовершен
нолетних, обеспечения условий 
для социальной реабилитации 
детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации и социаль
но опасном положении;

- реализации государствен
ной политики и осуществления 
управления в сфере здравоох
ранения;

- реализации государствен
ной политики в Нижегородской 
области в сфере образования, 
воспитания в организациях, 
осуществляющих образова
тельную деятельность, опеки 
и попечительства над несовер
шеннолетними гражданами, 
социальной поддержки и со
циальной защиты обучающихся 
организаций, осуществляющих 
образовательную деятельность;

- реализации государствен
ной политики в области содей
ствия занятости населения.

Желающим записаться на 
прием необходимо обратиться 
в Приемную граждан по адресу: 
г. Нижний Новгород, ул. Ко
стина, дом 2, кабинет № 22 и 
предоставить копии документов 
по рассматриваемому вопросу 
(при наличии).

При себе иметь паспорт. Ре
жим работы Приемной граждан: 
понедельник — четверг с 9.00 до 
18.00, пятница - с 9.00 до 17.00. 
Справочная информация по 
телефонам:(831)439 04 98, 430 
96 39.

Запись на прием прекраща
ется за 5 рабочих дней до его 
проведения.

Тоншаевская районная газета
Вторник, 18 февраля 2020 года

Выходит с января 1935 г.
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АКТУАЛЬНО

М обильные офисы по графику
С февраля 2020 года меняется порядок работы мобиль

ных офисов ПАО «ТНС энерго НН». Теперь передвижные 
офисы будут выезжать по заявкам граждан - потребителей 
электроэнергии или местной администрации.

Оформить заявку можно по 
телефону контактного центра: 
8 (831) 23-09-70 (пн.-пт. с 9-00 
до 19-00, кроме дней приема 
показаний с 23 по 25 число ме
сяца). Клиенту компании до
статочно назвать номер лице
вого счета, имя, номер телефо
на для связи и адрес в пределах 
Нижегородской области.

Клиенты компании и ад
министрация также могут на
править заявку на обслужива
ющий потребителей электро
энергии участок или отделение 
ПАО «ТНС энерго НН».

Из заявок, принятых в

текущем месяце (не менее 10 
штук из одного населенно
го пункта), будет

формироваться график работы 
передвижного офиса на следу
ющий месяц.

Мобильные офисы пред
ставляют собой передвижные 
клиентские центры, оборудо
ванные компьютеризирован

ным рабочим местом спе
циалиста с доступом к 

базе данных лицевых 
счетов.

В мобиль
ном офисе 

можно:
- пере

дать по
к а з а н и я  

приборов 
учета,

опла
тить потребленную 

электроэнергию,

- переоформить лицевой 
счет в связи со сменой соб
ственника жилого помещения,

- подать заявку на опломби
ровку или перепрограммирова
ние счетчика,

- оформить перерасчет в свя
зи с неправильно переданными 
показаниями,

- получить консультации 
специалистов по любым во
просам, связанным с энергос
набжением.

О графике работы мобиль
ного офиса в конкретном на
селенном пункте можно узнать 
по телефону контактного цен
тра 8 (831) 233-09-70 или на 
сайте гарантирующего постав
щика пп.tns-e.ru, раздел «Мо
бильные офисы».

Нижний Новгород
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Звонки от телефонных 
мошенников предлагают 

блокировать автоматически
У телекоммуникационных компаний должно 

быть право автоматически блокировать звонки от 
телефонных мошенников. Подобный законопроект 
планируется внести в ближайшее время в Госдуму. 
В нем в том числе предлагается расширить полно
мочия компаний связи.

Сегодня большую часть всех незаконных списаний 
денег мошенники проводят, представляясь по телефону 
сотрудниками банка. Злоумышленники обманом, под 
разными предлогами, выманивают у граждан персо
нальные данные, коды и пароли. При этом нередко 
они используют номера, схожие с номерами служб 
клиентских сервисов крупных банков. Существует 
технологическая возможность блокировать звонок, 
который идёт не от банка.

Комментарий А. А. Кавинова:
« С а м о  п р ед л о ж е н и е , б е з у с л о в н о , п р о д и к т о в а н о  

ж еланием  защитить граж дан, о с о б е н н о  ст арш ее п о 
к о л е н и е  от дей ст ви и  м о ш е н н и к о в . Н о  нуж но п о н и 
мать, к а к  будет  работать д а н н а я  т ехнология  заш иты. 
Е с л и  это сист ема « ч ер н ы х  с п и с к о в » , то к а к  о н а  будет  
ф орм и роват ься?  Есть п р ед л о ж ен и е  к  п р о в е р к е  п р е д 
п о л а га е м ы х  т ел еф о н н ы х  м о ш е н н и к о в  п р и вл ек а т ь  
п р а во о х р а н и т ел ьн ы е о р га н ы » .

Как отдохнуть в санатории 
за счёт работодателя

Работодателей хотят стимулировать - опла
чивать санаторно-курортное лечение работни
ков и их семей льготами при уплате налога на 
прибыль.

Проект закона, позволяющий трудящимся отпра
виться на лечение в санатории за счёт организации, 
разрабатывает Минфин. Документ размещён на портале 
нормативных правовых актов.

С 2019 года вступили в силу поправки, которые по
зволяют сотрудникам поехать в туристическую поездку 
по России за счёт нанимателя. Оплачивать путёвки будут 
в отечественные санатории из расчёта не более 50 тысяч 
рублей на одного человека. Также инициативой пред
лагается не облагать НДФЛ работников, которые будут 
получать эти средства в составе оплаты труда.

Комментарий А.А.Кавинова:
«В ц е л о м  иниц и ат ива п р а в и л ь н а я  и  обсуж дает ся в  

п р о д о л ж ен и и  уж е п ринят ы х р е ш е н и й . К аж ды й р а б о 
тодатель за и н т ер есо ва н  в  со ст о я н и и  зд о р о в ь я  с в о е й  
к о м а н д ы  со т р удн и к о в . Оплата отдыха в  санат ории  
может стать х о р о ш и м  б о н у с о м  и  ст им улом  д л я  п р о 
ф е с с и о н а л о в , п р о я в и в ш и х  с е б я  р а б о т н и к о в . Н у  и , 
к о н е ч н о , это разви т и е в н ут р ен н его  туризма».

Бродячих музыкантов 
высадят из электричек

М интранс планирует внести изменения в 
правила перевозок пассажиров и багажа желез
нодорожным транспортом.

Проект приказа был опубликован для обществен
ного обсуждения 3 февраля.

Теперь в правилах будет раскрыто, что под бес
покойством окружающих подразумевается исполь
зование радиоприёмников, магнитофонов и прочих 
устройств, которые воспроизводят или усиливают 
звук, а также игра на музыкальных инструментах и 
пение. Также беспокойство пассажирам, по мнению 
Минтранса, может принести зловонный запах и гряз
ная одежда - такого пассажира полиция также может 
ссадить с электрички.

По действующим правилам, пассажир может не 
платить за ручную кладь, если это один предмет, раз
мер которого по сумме трёх измерений не превышает 
180 сантиметров. Минтранс планирует изменить это 
правило для любителей зимнего спорта: согласно про
екту поправок, провоз одной пары лыж или сноуборда 
в электричках станет бесплатным. Ещё одна поправка 
Минтранса вводит новый вид абонемента для элек
трички - билет «выходного дня». Такой билет будет 
действительным для проезда по выходным и нерабо
чим праздничным дням. По нему можно будет сесть 
на электричку в понедельник, пятницу, субботу и вос
кресенье, а также в любой праздничный день, в день 
накануне и после праздника.

Комментарий А.А. Кавинова:
« Э л ек т р и ч к и  -  о д и н  и з  са м ы х  в о с т р е б о в а н н ы х  

в и д о в  транспорта, п оэт о м у о н  д о л ж ен  быть с о в р е 
м е н н ы м , у д о б н ы м . Д у м а ю , что м н о г и е  поддерж ат  
и н и ц и ат и ву п о  д о п о л н и т ел ь н ы м  м ерам  о б щ ест вен 
н о г о  п о р я д к а , во ст р еб о ва н н ы м  будет  у  п а ссаж и ров и  
формат  билета в ы х о д н о го  д н я» .

Подготовлено по материалам Парламентской газеты

100 городских лидеров
«100 городских лидеров» — это програм

ма Центра городских компетенций Агентства 
стратегических инициатив. Ее цель — развитие 
городских сообществ и их активное включение 
в процессы изменения российских городов к 
лучшему. Ежегодно в рамках программы отби
рается 20 сильнейших заявок из 20 городов. ВКЛ Ю Ч И  

С В О Й  ГО Р О Д !Что получают участ
ники программы?

— Акселерация ини
циативы. Вы учитесь, 
ваша идея становится 
сильнее благодаря помо
щи ментора и экспертов.

— Инвест-питчинг. 
Вы получаете поддержку 
в поиске и привлечении 
инвестиций.

— Рост компетенций. 
Вы наращиваете свои 
softskills в работе с сооб
ществами, партнерами, в 
правовом и финансово- 
экономическом планиро
вании проекта.

— Сообщество еди
номышленников. Вы 
включаетесь в большую 
команду перемен, где вы 
можете делиться своими 
идеями и перенимать по
зитивный опыт других.

Что нужно сделать, 
чтобы пройти отбор?

— Сформулировать 
идею проекта.

— Собрать команду, 
состоящую из представи
телей, как минимум, двух 
из трех сфер: бизнеса, 
общества, власти.

— Записать мотиваци
онное видео.

— Заполнить заявку на 
сайте.

Кандидаты могут 
представить свой про
ект в одной из пяти ка
тегорий:

Исторический го
род — проекты по акти
вации территорий го
родов с исторической 
застройкой, вовлечению 
заброшенных зданий в 
городское пространство, 
развитию культурно
исторического наследия.

Умный город — про
екты по разработке 
цифровых решений для

оптимизации город
ских процессов и серви
сов (smart citizen, smart 
community), а также пре
одолению «цифрового 
разрыва» в городах.

Дети в городе -  про
екты по повышению 
комфорта и безопасности 
детей на городских тер
риториях, созданию но
вых детских сервисов.

Креативные класте
ры - проекты по органи
зации пространств для 
развития предпринима
тельства в области твор
ческих индустрий.

Культурно-истори- 
ческое наследие - про
екты по развитию тра
диционных ремесел, 
традиций и памятных 
мест.

Чтобы стать участни
ком программы 2020, за
регистрируйтесь на сайте 
100gorodov.ru/otbor2020 и 
принимайте участие в ре
шении задач, стоящих пе
ред командами городских 
проектов со всей России. 
Экспертиза и отбор про
ектов пройдут с 18 по 28 
февраля 2020 года. Ре
зультаты конкурсного от
бора будут опубликованы 
на платформе lOOgorodov. 
ш и в социальных сетях 
программы 2 марта.

В 2019 году в состав 
участников программы 
вошли авторы проек
та «Городец - город го
родских игр». Он под
разумевает создание 
нового имиджа Городца 
путем игрофикации про
странств. Применение 
нового мирового тренда 
станет первым этапом в 
процессе преобразова
ния образа города. Про
ект включает в себя три

направления: городские 
игры, общегородскую 
уличную игру - квест, 
внедрение игрофициро- 
ванных элементов город
ской среды.

Данный проект уни
кален тем, что интегри
руется в любую концеп
цию благоустройства 
городских территорий 
и в дальнейшем может 
стать частью событий
ного наполнения новых 
пространств. Так про
изошло в Городце. В 2019 
году Институт развития 
городской среды Ниже
городской области начал 
работу над концепцией 
благоустройства Городец
кого Музейного квартала. 
К его созданию привле
кали не только жителей 
и представителей раз
личных сообществ, но и 
авторов проекта игрофи
кации. Они предложили 
свое видение возможно
стей развития города.

Таким образом, побе
дители программы «100 
городских лидеров» 2019 
года разработали проект, 
который в дальнейшем 
может реализовываться 
автономно, и при этом 
также органично выпи
сываться в программы 
комплексного благо
устройства городов. Про
ект не привязан к реги
ону, поэтому успешный 
опыт может транслиро
ваться в любом из горо
дов России.

Авторы проекта «Го
родец - город городских 
игр» Наталья Антропова

и Галина Торопкина от
метили, что идея проекта 
родилась после исследо
вания уникальности го
рода.

«Мы долго «крутили» 
черты Городца, которые 
могли бы стать его новой 
«фишкой». Вдруг про
яснилось, что в Городце 
проходит очень много 
спортивных соревнова
ний. Сюда же добавилось 
наше желание проводить 
игры-исследования для 
лучшего знакомства жи
телей со своим городом. 
Так и родилась концеп
ция игры. Мы довольно 
долго с ней работали, 
изучили мировой опыт, 
и в итоге она была кон
кретизирована до город
ских игр. Это игры про 
город, с городом и внутри 
города. Благодаря уча
стию в программе АСИ 
«100 городских лидеров», 
мы провели в сентябре 
2019 года кемп «Городец 
- город городских игр». 
К нам приехали 20 игро- 
фикаторов, работающих 
с разными игровыми ин
струментами. Со всеми 
мы продолжаем сотруд
ничать, частично это вы
лилось уже в созданные 
и запущенные игры, как 
например иммерсивная 
квест-экскурсия «Тайны 
средневекового Городца» 
с командой MY WAYS 
ON», - отметила Наталья 
Антропова.

Институт развития 
городской среды 
Нижегородской 

области

http://WWW.kray-rodnoy.ru
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В РАЙОНЕ I 3
ТОРГОВЛЯ

Наверняка жители района слышали о торговом центре 
«Престиж», а каждый второй там побывал. Магазин на
ходится в самом центре поселка Тоншаево. На входе по
купателей всегда с улыбкой встречает один из продавцов 
магазина и провожает в нужный отдел.

Заведующая торговым цен
тром Наталья Вячеславовна 
Москвина все успевает: и за 
кассой стоит, и товар рас
кладывает, и советы покупа
телям дает. Коллектив здесь 
работает небольшой - четыре 
сотрудницы, включая заведу
ющую. Энергичные девушки 
Лариса Алексеевна Соколова, 
Лариса Лазаревна Разумова и 
Ирина Николаевна Смирнова 
справляются с работой в таком 
большом магазине. В здании 
торгового центра три этажа 
вместе с цокольным, каждый 
из которых представляет со
бой большой отдел. На первом 
этаже расположилась бытовая 
техника и товары для сада-ого
рода, большая часть которых 
находится на цокольном этаже. 
Поднимаясь по винтовой лест
нице на второй этаж, видим 
отдел «Ткани и рукоделие». 
Кроме этого, здесь есть еще ус

луги швейного мастера в лице 
Анастасии Алексеевны Дупля- 
ковой.

Продавец торгового цен
тра должен быть универсалом: 
уметь посоветовать семена, 
рассказать о бытовой технике, 
разбираться в тканях, нитках и 
иголках, знать, когда и что вы
саживать, чем лучше вскопать, 
какое одеяло теплее, а подуш
ки мягче. Одним словом, знать 
весь товар «в лицо» и уметь 
подробно о нем рассказать. Как 
говорит Наталья, работы хвата
ет всем.

У каждого отдела есть свои 
сезонные особенности, кроме 
бытовой техники - она неиз
менно и постоянно нужна в 
каждом доме.

В зимнее время года всегда 
востребованы товары отдела 
рукоделия: люди шьют, вяжут, 
вышивают - делают все то, до 
чего не доходят руки во време

на «огородничества». С января 
начинается спрос на семена, 
лук-севок, картофель, грунт 
для посева. С началом весны 
открывается теплица, и яр
кие солнечные лучи проника
ют в просыпающееся от зимы 
здание - начинается продажа 
саженцев и цветов. К пасхе 
аншлаг в отделе тканей - каж
дый стремится обновить окна 
и разодеть их в новую одёжку. 
Летом особое настроение не 
только у покупателей, но и у 
магазина, который встречает 
всегда яркими красками раз
нообразных цветов и гипсо
вых фигурок для сада. Особым 
спросом в это время пользуется 
цокольный этаж: фонтанчики, 
игрушки, садово-огородный 
инвентарь, качели, теплицы, 
мангалы и многое другое.

Но когда бы вы ни посетили 
магазин, продавцы здесь стара
ются создать праздничное на
строение в любое время года. 
Летом своими руками девушки 
засаживают цветочные клум
бы, к праздникам украшают 
магазин, зазывая покупателя 
за подарками. Кроме того, при

покупке крупной бытовой тех
ники за наличный расчет дарят 
подарок, а для определенных 
групп товаров продуманы скид
ки, если покупатели берут их вне 
сезона.

В магазине можно выбрать 
все - от живого цветка в горшоч
ке до красивейшего самовара 
или современного пылесоса. 
Ну, а если нежного вам това
ра не оказалось в наличии, то

можно сделать заказ, который 
поступит в магазин уже через 
неделю.

- Спасибо за покупку, при
ходите к нам ешё! — говорят 
девушки, провожая каждого 
покупателя.

Ну как не зайти? Обяза
тельно зайдем.

О. ДМИТРИЕВА.
Фото Ольги Смирновой

КОММЕНТАРИИ ПОКУПАТЕЛЕЙ:
Марина Валентиновна ОКУНЕВА, 

деревня Большой Лом:
- Зам еч ат ел ьн ы й  м а га зи н ! П р о д а в ц ы  в с е гд а  веж л и вы е и  п р и 

вет ливы е. Т о в а р  з д е с ь  х о р о ш и й , в с е гд а  р а зн ы й , н а  л ю б о й  в к у с . 
Я  б ы в а ю  з д е с ь  р е д к о , н о  п о с е щ а ю  с р а з у  в с е  от делы, см от рю  н о 
в и н к и , п р и ц е н и в а ю с ь . И  даж е е с л и  н е  с о б и р а л а с ь  покупат ь что- 
то кон к р ет н о е, б е з  п о к у п о к  отсюда н е  ухож у.

Альфия Рифовна СЕМУКОВА, 
поселок Тоншаево:

- Радует  то, что зд е с ь  есть в се : сем ен а , цвет ы, ткани, нитки, 
бы т овая техника. М а га зи н  дейст вит ельно у н и в е р с а л ь н ы й . П р о 
д а в ц ы  обходи т ел ьн ы е, и  п р и  этом н е н а в я зч и в ы е . М огут  дать 
н уж н ы й  совет, н а п р и м е р , к о гд а  и  к а к  пересадит ь цвет ок, к а к  за  
н и м  ухаж ивать. И  дают возм ож ност ь с а м о м у  товар разглядет ь, 
пощ упат ь, так сказать. Я  л ю б л ю  п окупат ь тут р а с с а д у , о н а  все гд а  
уд а ч н а я , это значит , что и з  х о р о ш и х  р у к .

АКТУАЛЬНО

О ЗЛОБОДНЕВНОМ
На прошлой неделе в пяти сельских и поселковых адми

нистрациях состоялись сессии, на которых главы поселе
ний предоставили отчеты о работе за 2019 год и рассказа
ли о планах на 2020 год. На сессиях присутствовала глава 
администрации Тоншаевского района Антонина Викто
ровна Афанасьева, а также специалисты различных сфер 
деятельности.

Администрация р.п. Шай- 
гино, 11 февраля. Присутству
ющий на сессии начальник 
отдела по управлению муници
пальным имуществом и земель
ными ресурсами Михаил Ни
колаевич Сердюков рассказал 
жителям о том, что необходимо 
привести в соответствие с зако
ном документацию владельцам 
хозяйственных построек мно
гоквартирных домов.

Несколько вопросов, кото
рые были заданы на сессии, 
касались «мусорной реформы» 
и нововведений, связанных с 
ней. Глава администрации Ва
силий Александрович Петра- 
шевич пояснил, что увеличе
ние количества контейнеров 
и контейнерных площадок 
предусмотрено, работа эта бу

дет проводиться. Так, по об
ращению жителей, уже уста
новлены дополнительные 
контейнеры на улице Безы
мянной. Все обращения будут 
учтены при выполнении даль
нейших работ.

Администрация Кодочигов- 
ского сельсовета, 12 февраля. 
На сессии присутствовал глав
ный врач Тоншаевской ЦРБ 
Мирза Гусейнович Магомедов. 
Вопросы здравоохранения в 
районе волнуют многих граж
дан, в том числе и жителей 
Кодочиговской администра
ции. На сегодняшний день 
в больнице отсутствует врач- 
нарколог, многие анализы и 
обследования Тоншаевская 
ЦРБ не проводит и направляет 
пациентов в Шахунью, участ

ковый врач-терапевт изменил 
расписание приема на после
обеденные часы, что очень не
удобно -  эти и другие вопросы 
были заданы главному врачу, 
но конкретного ответа ни на 
один из них жители так и не 
услышали. Что касается изме
нений в выплатах по линии со
циальной защиты населения, 
здесь исчерпывающие ответы 
присутствующие получили от 
заведующей выплатным отде
лом УСЗН Тоншаевского рай
она Ларисы Александровны 
Жаровской.

Администрация Ошмин- 
ского сельсовета, 12 февраля. 
Для жителей села Ошминское 
по-прежнему злободневным 
вопросом остается отсутствие 
церковнослужителя в их храме. 
В данное время службы ведет 
отец Алексей, приезжающий из 
Шахуньи не реже одного раза в 
неделю — работа наладилась, 
но жители по-прежнему наде
ются, что в их храме появится 
хозяин, находящийся в селе

постоянно, к которому можно 
будет обратиться в любое время.

Администрация Увийского 
сельсовета, 13 февраля. На сес
сии в д. Б.Селки граждане также 
задавали вопросы, касающиеся 
«мусорной» реформы и работы 
Тоншаевской ЦРБ, о которых 
шла речь выше. Жители деревни 
Ромачи обратились с просьбой 
решить вопрос с изменением 
расписания рейсового автобу
са: деревня Ромачи находится 
в двух километрах от трассы, а 
заезд в деревню расписанием не 
предусмотрен. Если раньше это 
не являлось проблемой, то сей

час, когда основная часть 
жителей деревни — пенсио
неры, внесение изменений в 
расписание является для них 
важным вопросом. Как от
метила глава администрации 
Тоншаевского района Анто
нина Викторовна Афанасьева, 
по данному обращению будет 
направлено письмо в Шахун- 
ское ПАП.

Об отчетной сессии, кото
рая проходила 14 февраля в 
администрации р.п. Тоншае
во, читайте в следующих но
мерах газеты.

Татьяна ПОСАЖЕННИКОВА

http://www.kray-rodnoy.ru
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4 | НОВОВВЕДЕНИЕ
ПО СЛЕДАМ ПУБЛИКАЦИЙ

ДЕЛИТЬ ИЛИ НЕ ДЕЛИТЬ? ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС!
ПОДВОДНЫЕ КАМНИ

В январе в поселках Тоншаево и Пижма прошли сходы 
граждан. Основной вопрос повестки дня - раздельный сбор 
мусора. После общего собрания от жителей многоквартир
ных домов в администрацию р. п. Тоншаево стали поступать 
протоколы об отказе от данного нововведения. Аналогичная 
ситуация складывается и в поселке Пижма. Почему жители 
решили не раскладывать мусор по разным контейнерам?

Ирина Николаевна Шаба
лина от имени жильцов дома 
№ 4 по улице Олимпийской:

- После просмотра роликов 
мы все долго возмущались. 
Мало того, что пластиковые 
бутылки надо смять, при этом

пление, соответственно, боль
шую часть мусора мы сжигаем 
в печке, вся бумага идет на рас
топку. Остальное выбрасываем, 
но там совсем немного. Когда 
нас ознакомили с суммой, ко
торую мы будем платить за этот

В интернете легко можно 
найти видеоролики о раздель
ном сборе мусора, которые 
были показаны на сходах. Смо
трим, и кажется, что все просто 
и понятно, а главное - доступ
но. Но! Есть здесь и свои под
водные камни,'как минимум, 
для нас, жителей села.

Начнем с того, что для пере
хода на раздельный сбор му
сора должно быть принято 
решение на общем собрании 
собственников помещений. 
Данное решение протоколи
руется и подписывается всеми 
участниками собрания. Прото
кол необходим и в случае отка
за от раздельного сбора мусора.

Теперь давайте обратимся к 
вопросу, в чем все-таки заклю
чается сортировка того самого 
мусора на два контейнера. Тут 
тоже все просто: пищевые от
ходы складываются в зеленый 
контейнер, в желтый — ме
талл, картон, стекло, текстиль 
и пластик. Но! Что касается 
непищевых отходов, то есть 
мусора, который складируется 
в желтый контейнер, здесь от
куда ни возьмись появляется 
правило трех «С» - сполоснуть, 
снять, смять. Иными словами, 
прежде чем бросить пластико
вую бутылку в контейнер, не
обходимо её промыть, затем

снять этикетку 
и крышку, смять 
ее для умень
шения размера 
и лишь потом 
выбросить! За
метьте — без па
кета!

Есть здесь и 
третье «Но!»: 
р е г и о н а л ь 
ный оператор 
п р е д о с т а в и л  
для ознаком
ления расчеты 
по тарифам при 
переходе с обычного сбора му
сора на раздельный. Возьмем 
для примера дома 11, 13, 15, 17 
по улице Центральной посел
ка Тоншаево, которые в общей 
сложности сейчас платят вме
сте за месяц 7460 рублей. Если 
же эти дома принимают реше
ние о переходе на раздельный 
сбор мусора, то за месяц сум
ма возрастает до 26963 рублей. 
Цифры говорят сами за себя. 
Данное увеличение напрямую 
связано с отсутствием методи
ки определения фактическо
го накопления отходов. Если 
говорить простым языком, то 
оператор не может определить, 
сколько мусора жители выбро
сили в месяц, и берет плату как 
за полный контейнер.

еще надо помыть и снять эти
кетку. А это уже дополнитель
ный расход воды. Когда в доме 
есть плата за воду и канализа
цию, приходится задумываться 
об экономии. А какая может 
быть экономия с увеличением 
платы за разделение мусора, 
только увеличение затрат. Да и 
нет уверенности в том, что все 
будут мыть и разделять: одни - 
будут, другие — не будут, в итоге 
все перемешается и получится, 
что все труды напрасны.

Галина Николаевна Вино
градова от жильцов дома № 9 
по улице Свердлова:

- Мы сразу пришли к выво
ду, что раздельный сбор мусора 
пока просто не реален. В нашем 
доме у всех жильцов свое ото

самый раз
дельный сбор 
мусора, сразу 
возникло же
лание от него 
отказаться .  
Мы не вы
брасываем то 
количество,  
за которое 
придется пла
тить. Просто 
жалко денег. 
Да и бытует 
мнение, что 
везут весь му

сор на одну свалку, этот момент 
тоже нас останавливает.

Елена Ивановна Хозянин 
от жильцов дома № 11 по улице 
Свердлова:

- Эта система совсем не от
работана. Наименований от
ходов много, но мы столько 
просто не выбрасываем, и за 
месяц наш дом, как мы прики
нули, наберет только полови
ну контейнера. Но платить-то 
придется за полный контейнер! 
Да и до людей необходимо до
нести полную информацию, 
каждому разъяснить, что и как 
нужно мыть и куда выбрасы
вать. А если, например, мимо 
едет машина, водитель оста
навливается и выбрасывает па
кет в желтый контейнер. Разве

не может такого быть? А мы - 
моем и сортируем! Наш дом не 
против раздельного сбора му
сора, мы даже это приветству
ем. Но пока система не будет 
налажена, будем складировать 
все в один контейнер. Да и де
нег лишних у людей сейчас нет.

Получается, что раздель
ный сбор мусора - хорошо, а 
нераздельный - пока что луч
ше. Но со временем все-таки 
мы к нему придем, так как эта 
система уже работает в боль
ших городах. А пока все оста
ется по-прежнему, и жители 
многоквартирных домов, ко
торые отказались от перехода 
на раздельный сбор мусора, не 
должны его делить на разные 
пакеты, можно все складывать 
в один зеленый контейнер. 
Если все же вы решили разде
лять мусор, что ж, продолжайте 
складывать BMP (вторичные 
материальные ресурсы, о кото
рых шла речь выше) в желтый 
сетчатый контейнер. В случае 
его переполненности можно 
наполнять соседний зеленый, 
дабы не допустить грязи на 
площадке.

За содержание площадки от
вечают органы местного само
управления, поэтому, если вы 
наблюдаете беспорядок или 
переполненность контейне
ров, можете сообщить об этом 
не только в обслуживающую 
фирму, но и в администрацию 
вашего населенного пункта.

Чистота вокруг нас зависит 
только от нас самих.

Ольга СМИРНОВА

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС:
ЗАЧЕМ ПЕРЕПИСЬ ИНТЕРЕСУЕТСЯ ЖИЛИЩНЫМИ УСЛОВИЯМИ

-Л, - : V:.
В 2019 году в России было введено в эксплуатацию более 1,1 млн квартир общей площадью 80,3 млн м2 

(с учетом жилых домов, построенных на земле, предназначенной для садоводства).
В Нижегородской области —  17,1 тыс. квартир общей площадью 1,4 млн м2.

А сколько в России старого и ветхого жилья? Сколько жителей нашей страны лишены элементарных удобств? 
Ответы на эти и другие вопросы будут искать во время Всероссийской переписи населения 2020 года.

В Тоншаевском районе за 2019 год 
построено 25 домов.

Частных - 22 здания, многоквартирных - 3 здания. 
Тоншаево - 18 частных домов, 1 многоквартирный 

Шайгино’ -2 частных дома*)
Большой Одошнур - 1 частный дом ] 

Пижма - 1 частный дом, 2 многоквартирных *

В 2019 году россияне построили 262,5 тыс. жилых домов 
(253,8 тыс. —  без учета жилых домов, построенных на 
земельных участках для ведения садоводства). Площадь 
возведенного жилья составила 36,8 млн м2, сообщил Росстат.
В Нижегородской области населением (ИЖС) построено 
5,4 тыс. жилых домов (с учетом жилых домов на участках 
для ведения садоводства), площадь возведенного жилья 
составила 818,4 тыс. м2.

Согласно данным о благоустройстве жилищного фонда 
в 2014 году канализация была доступна 73% жителей России, j 
в 2015-2016 годах —  77%, а в 2017 году —  78%.
Точная информация о жилищных условиях поможет 

определить объемы бедности и понять, как с ней бороться.
Поэтому вопросы, касающиеся времени постройки жилья, 
его площади и видов благоустройства, входят в программу 
Всероссийской переписи населения 2020 года.

В каждом помещении переписчики, а при интернет-переписи—  .
пользователи портала «Госуслуги» будут заполнять бланк «П» («Помещение»), который характеризует жилищные и санитарно-гигиенические услош1я‘прЪжйвания*н'асе7|ения  ̂
Впервые статистики спросили россиян о благоустройстве жилых помещений в ходе переписи 2002 года. В анкетах переписи 2010 года появились уже подробные уточнения о 
жилищных условиях. Вопросы бланка «П» с того времени не изменились, только в блоке «Время постройки дома» добавилась подсказка «После 2010 года». Данные, собранные 
в бланке «П», помогут статистикам рассчитать средний размер жилой площади, приходящейся на человека или домохозяйство. Кроме того, эти сведения станут ценной базовой 
информацией для разработки госпрограмм федерального и регионального уровней по капитальному ремонту жилья.

Напомним, что Всероссийская перепись населения пройдет с 1 по 31 октября 2020 года с применением цифровых технологий. Главным нововведением предстоящей переписи 
станет возможность самостоятельного заполнения жителями России электронного переписного листа на Едином портале государственных услуг (Gosuslugi.ru).

При обходе жилых помещений переписчики Нижегородстата будут использовать планшеты со специальным программным обеспечением. Также переписаться можно будет 
на переписных участках, в том числе в помещениях многофункциональных центров оказания государственных и муниципальных услуг (МФЦ).

http://WWW.kray-rodnoy.ru
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ВЕТЕРАНЫ ЛЫЖНОГО СПОРТА
Алексея Васильевича Томилова вполне заслуженно мож

но назвать ветераном лыжного спорта Тоншаевского района 
-  все его трудовые годы отданы Пижемской средней школе, 
где он учил детей ловкости, гибкости, быстроте и выносли
вости. Не только учил, но и сам был примером, добиваясь 
высоких спортивных результатов. Алексей Васильевич хоть 
и развивал все виды спорта в школе, но с юных лет душою 
тяготел к лыжным гонкам.

Его учителем физкульту
ры в свое время был Василий 
Петрович Ложкин, который 
разглядел в своем ученике не 
только талант, но и огромное 
трудолюбие. Так Алексей Васи
льевич, шагая по стопам своего 
наставника, стал выпускником 
Центральной школы тренеров 
РСФСР и Ленинградского ин
ститута физкультуры имени 
Лесгафта.

Любовь к спорту с каждым 
годом только крепла, и тут уже 
сами за себя говорят цифры, 
главная из которых — 50 лет пе
дагогической работы! Как бы 
трудно порой не приходилось 
за все эти десятилетия, педа
гогу ни разу не захотелось все 
бросить и поменять свою лю
бимую профессию.

Алексей Васильевич охотно 
вспоминает те далекие годы, 
когда он впервые вышел на 
лыжню, чтобы посоревновать
ся в быстроте со сверстниками.

Если полистать газету «Тон- 
шаевский колхозник» за 1958 
год, то можно найти воспо
минания о его достижениях: 
«...Третье место в личном пер
венстве на дистанции 10 кило
метров занял Алексей То- 
милов из Лесозаводской 
школы, показав результат 
38 минут 44 секунды...».
Эта фраза взята из матери
ала А. Эргле. Тогда юному 
лыжнику было лет 15. В 
этой же статье упомина
ется имя Людмилы Гон- 
чарук, которая позднее, 
в 1966 году, станет чем
пионкой в эстафетной гонке 
Всемирной Зимней Универси
ады в Италии. Людмила — вы
пускница Пижемской школы,

УАлексей)Васильевич 
ЕГомилов.

и ее родной поселок по праву 
может гордиться пьедесталом 
своей землячки, ведь таких ре
зультатов в спорте наши лыж
ники больше не достигали.

- Горжусь тем, что своих пер
вых, пусть небольших, спор
тивных успехов, добилась на 
тоншаевской земле. Приношу 
большую благодарность моим 
школьным учителям, - писала 
Людмила Гончарук в обраще
нии к жителям Тоншаевского 
района в 1966 году.

«...Трет ье место в  ли чном  п е р 
венст ве на дист анции 1 (^кйло4 - 
метров зан ял  А лексеи /Г ом и  -
л о в  и з Л есо за в о д ск о й  ш колы .
■ ■ ** -* . |
п ок а за в  результат 3 8  минут 4 4  

'^секунды ...»

Алексей Васильевич, будучи 
человеком немногословным, 
рассказывает обо всем этом 
очень воодушевленно. В под

тверждение своих слов раскла
дывает на столе вырезки из га
зет, рукописные тексты. В его 
руках еще один желтый газет
ный лист с фотографией:

- Вот здесь, на снимке, из
вестный лыжник — Леонид 
Демин. Он также достиг вы
соких результатов и в личных 
зачетах, и в командных вместе 
со своими воспитанниками. 
Леонид позднее стал старшим 
тренером по биатлону в Крас
ноярском крае, — рассказывает 
Алексей Васильевич, - а 
вот Александр Колосов.
Он и сегодня участвует в 
соревнованиях среди ве
теранов Московской об
ласти, а когда был моло
же, призовые места зани
мал в составе Московской 
сборной, выезжал как 
лучший лыжник в Мурманск 
на «Праздник Севера».

За окном в это время проис
ходят совсем не январские яв
ления природы — то ли мокрый 
снег идет, то ли дождь моросит.

Глядя в окно, Алексей Васи
льевич с улыбкой продолжает 
свой рассказ:

- Для меня, как учителя физ
культуры, зимние каникулы 
в школе ассоциируются с мо
розами. Они заканчивались 11 
января, мы приходили на ра
боту, а детей там нет — столбик 
термометра опускался ниже 
отметки 30 градусов. Заканчи
вались рождественские морозы 
и тут же начинались крещен

ские. И так почти весь 
январь. А вот на лыжные 
соревнования все съезжа
лись, несмотря ни на что. 
Сейчас вот вспоминаю, 
что по 15-17 команд со
биралось, а каким обра
зом — даже объяснить не 
могу. К примеру, Шук- 
шумская школа, которой 
много лет нет и в помине,

да и самой деревни Шукшум 
нет давно, а в те времена они 
команду выставляли. Как до
бирались, ума не приложу, ско

рей всего, на грузовой машине.
Это все я к тому рассказываю, 
чтобы дать понять, наоволько 
популярен был лыжныиТпорт* 
сколько было желающих при
нять участие в соревнованиях! ^  
Эта популярность не угасала / '■ 
много лет, а с открытия в р а й ^ ^  
оне спортивной школы она за 
только возросла. В те времена 
то ли в шутку, то ли всерьез, но 
учителя физкультуры говори
ли, что если удастся школьной

На со р евн о ва н и я  вы езж али* 
н е только дети, н о  и  рабочие: 
коллект ивы , к а к  н а .рай он н ы е, 
так и  на д р у ги е , б о л ее  в ы со к о -  

овня .

команде районные соревнова
ния выиграть, то на зональных 
одержать победу труда не со
ставит, и в областных - удача 
улыбнется. Такая конкуренция 
была в районе.

На соревнования выезжали 
не только дети, но и рабочие 
коллективы, как на районные, 
так и на другие, более высокого 
уровня.

В 1969 году, выступая за ко
манду Пижемского леспромхо-

Алексей Васильевич занял 
пятое место на лыжных сорев
нованиях среди предприятий 
лесной и деревообрабатыва
ющей промышленности, куда 

, съехались спортсмены со 
всех регионов страны. Не
однократно приходилось 
ему защищать честь род
ной Пижмы на областных 
соревнованиях, а также в 
Москве и Ярославле. Но 
больше он рассказывал 
не о себе, а о других. Чув

ствовалось, что Алексей Васи
льевич очень хотел, чтобы на 
страницах газеты прозвучали 
имена тех, кто когда-то, став 
знаменитым для своего време
ни лыжником, прославил наш 
Тоншаевский район.

Отрадно, что и сегодня лыж
ный спорт у нас не забыт. Из
менились времена, и на смену 
деревянным лыжам пришли 
легкие и удобные пластиковые, 
а классическую лыжню сменил 
скоростной конькобежный 
ход. Теперь иметь современ
ные лыжи не каждой семье по 
карману, и по 17 команд рай
онные соревнования давно не 
собирают. Нет той массовости, 
которая приносила не только 
победы, но, что самое главное, 
закалку и здоровье. Но лыж
ный спорт в районе развит, и 
как знать, может быть, кто-то 
из сегодняшних детей тоже 
свяжет свою жизнь с непро
стым, но таким прекрасным 
видом спорта! А если нет — что 
ж, часы, проведенные на лыж
не, а не за компьютером -  уже 
результат, уже пусть малень
кая, но победа над собой.

Татьяна
ПОСАЖЕННИКОВА

МИНИ-ФУТБОЛ

Б олеем за
...«Союз» (Шахунья) - «Вахтам» '5:

Оргхим> (Урень) -  «Старт» 7:6
«Союз» (Шахунья) - «Ветлуга^ 1:3 
«Строитель» (Арья) - «Вахтан» 3:3

«Волна» (Шахунья) - «Оргхим» (Урень) 2:7 
|  « Ветлуга» - «Строитель» (Арья) 0:3

«Волна» (Шахунья) - «Старт» 3:7
’* fiSfl Tf-W:'WW| ' ‘U

■
.  - - s c ... 4 ,

9 февраля 2020 гола ^спортивном зале физкультурно-оз
доровительного комплекса^;-Старт» в поселке Тоншаево со- 
стоялнсь игры по ми ни ф у т болу среди мужских команд се
верных районов Нижегородской области сезона 2019-2020. В 

*’ 1астие'семь команд из четырех районов.
Тоншаевские футболисты 

провели на поле две игры, в 
одной из которых уренская 
команда «Оргхим» со счетом 
7:6 одержала победу, а во вто
рой игре шахунская «Волна» 
уступила нашему «Старту» при 
счете 3:7. Игры на первенство 
северных районов области не 
закончены, а значит, тонша
евские футболисты продолжат 
бороться за победу.

Все игроки и болельщики 
получили огромное удоволь
ствие от красивой и напряжен
ной борьбы. На пороге сле
дующие игры, которые будут 
проходить на выезде. Близится 
финал, а значит, впереди все 
самое интересное и захватыва
ющее. Болеем за «Старт».

Ольга ПЕНЬКОВА

http://www.kray-rodnoy.ru
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6 | ГОД ПАМЯТИ И СЛАВЫ
О ВОЙНЕ НАПИСАНО НЕ ВСЁ

Я п о м н ю
Мне еще не было и семи лет, когда началась война.

Но я помню те далекие военные годы.

Помню, как мой отец уходил 
воевать, и по маминой щеке 
катилась слеза. Помню, как 
всех лошадей, которые были в 
хозяйстве, отправили на фронт. 
Остались во дворах одни быки, 
а время было тяжелое. Женщи
ны сами возили дрова и сено на 
салазках.

Помню, хлеб в магазине вы
давали по талонам, остальное 
все было свое: держали скотину 
на мясо и молоко, сажали ого
род. Но все равно было голод
но. Большинство того, что вы
растили, сдавали государству в 
обмен на деньги, на них можно 
было купить муку, крупы, про
дукты.

Помню, как помогала маме 
тереть картошку на крахмал, 
из которого варили кисель. Я 
рано начала работать, помо
гая матушке. Работали тогда за 
трудодни, но их не оплачивали. 
Мы, дети, вместе с женщинами 
теребили лен, жали вручную 
рожь. Также пилили в колхозе 
дрова двуручной пилой. Эта ра
бота была не из легких, а уж для 
детей — и подавно.

Помню, что, немного по
взрослев, стала работать на 
ферме — выкармливала телят.

Помню, что понимала: 
война — это очень страшное 
слово. Это тяжелые годы, ко
торые унесли много жизней.

На войне погибали отцы, бра
тья. Многие мужчины не вер
нулись с войны, не пришел и 
мой отец, и по маминой щеке 
опять катилась слеза...

Помню, как получали жен
щины похоронки с фронта, как 
мама с соседками с горечью в 
голосе полушепотом говори
ли об этом, чтобы мы, дети, не 
слышали.

Помню, помню....Помню и 
мечтаю, чтобы ни мои внуки, 
ни мои правнуки никогда не 
узнали, что такое ВОЙНА!

Анастасия ПЕРЕВАЛОВА,
9 лет, клуб Юн#кор 

Записано со слов праба
бушки Фаины Григорьевны 

Турышкиной, проживающей в 
деревне Малокаменское.

Воевал за 
Родину

Моя родина - деревня Енаево Горьковской области. Война 
началась, когда мне было 19 лет.

1 мая 1942 года Тоншаевским 
районным военкоматом я был 
призван в ряды Советской 
Армии. После прохождения 
учебы в июле этого же года был 
направлен на Ленинградский 
фронт в 286 стрелковый полк.

В январе 1943 года войска 
Ленинградского и Волховского 
фронтов провели операцию по 
прорыву блокады Ленинграда 
южнее Шлиссельбурга (Петро- 
крепость). Сухопутная связь 
города со страной была вос
становлена.

В жестоких боях 2 февраля 
1943 года я получил тяжелое ра
нение руки и проходил лечение 
в Архангельске.

После выписки из госпита
ля продолжил службу. Победу 
встретил в Берлине.

Награжден медалью «За бо
евые заслуги», медалью «За от
вагу», «Орденом Отечественной 
войны 1 степени».

После войны вернулся на 
малую родину, в родной Тонша- 
евский район. Сначала работал 
в колхозе «Красное знамя» бри
гадиром, а потом стал работать 
в Пижемском леспромхозе. Со 
своей женой Евдокией Петров
ной Токтаровой мы прожили 
долгую, трудную, но интерес
ную жизнь. У нас трое детей,

11 внуков и 18 правнуков — все 
мои потомки живут здесь, на 
тоншаевской земле, на моей 
малой родине, помнят обо мне 
и мной гордятся.

Дария ВТЮРИНА,
10 лет, клуб Юн#кор, 
правнучка участника 

Великой 
Отечественной войны 
Николая Евгеньевича 

Токтарова.
Годы жизни: 

16.06.1923- 18.06.1992. 
Рассказ от его имени.

ЧИТАТЕЛЬСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПО СТРАНИЦАМ КНИГ

КНИГИ ПАМЯТИ 
НАШЕЙ

Подготовка к празднованию 75-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне 1941-1945 годов началась 
еще в прошлом году, задолго до приближающейся даты.

С мая по декабрь 2019 года 
Нижегородская государствен
ная областная библиотека им. 
В.И. Ленина проводила среди 
жителей Нижегородской об
ласти заочную читательскую 
конференцию «Книги памяти 
нашей».

В конференции приняли 
участие жители Нижегород
ской области, представившие 
свои творческие работы о кни
гах военной тематики.

В библиотеках района про
шел муниципальный этап кон
ференции. В ходе мероприя
тий библиотекари раскрывали 
книжные фонды, знакомили с 
многообразием литературы о 
Великой Отечественной войне. 
В библиотеках района рабо
тали разнообразные книжные

выставки, проводи
лись обзоры, беседы, 
уроки мужества. Во 
всех библиотеках- 
филиалах пополня
лись тематические 
папки-накопители, 
проводилась поиско
вая работа, результа
ты которой использо
вались в творческих 
работах читателей.

Жители Тоншаев- 
ского района приняли 

активное участие в конферен
ции. Всего на конкурс было 
представлено 18 работ. Возраст 
участников - от 9 до 60 лет, 
среди них учащиеся, студенты 
средне-специальных и высших 
учебных заведений, служащие, 
пенсионеры.

Восемь работ отправлены 
на областной этап заочной чи
тательской конференции. Как 
отметили члены жюри област
ного конкурса, все восемь ра
бот получили высокую оценку, 
окончательные итоги будут из
вестны уже в марте. Наиболее 
интересные отзывы плани
руется опубликовать в газете 
«Край родной».

Н. КЛЕШНИНА

СТАНЕТ СЛАВОЙ ВЕКОВ 
СТАЛИНГРАД

В рамках Года памяти и славы для учащихся Тоншаевской 
вечерней (сменной) школы был проведен патриотический 
час «Сталинград -  бессмертный город, воин, патриот».

Сотрудники Центральной 
районной библиотеки рассказа
ли о том, что 2 февраля 1943 года 
завершилась Сталинградская 
битва — крупнейшее сражение

Второй мировой войны, длив
шееся с 17 июля и закончивше
еся уверенной победой нашей 
армии. План немецкого руко
водства сокрушить нашу страну

рухнул так же, как и в 1941 году 
под Москвой.

Также была продемонстри
рована электронная презента
ция с фрагментами видеохро
ники и проведен обзор книжной 
выставки «Станет славой веков 
Сталинград».

М. ДЕМИНА

СТАЛИНГРАД

http://www.kray-rodnoy.ru
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«Всему начало здесь, 
в краю моем родном»
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Краевед - прежде всего 
исследователь, малень
кий Колумб. Он влюблен в 
свой край, и это помога
ет ему понять многое, что 
недоступно пониманию 
равнодушных».■ t

.„ . .Л  . • • f
В. Бианки

2020 год является юби
лейным для наших земля
ков, связавших свою жизнь 
с изучением родного края, 
тайн родной земли.

130 лет назад, 13 февраля 
1890 года, в семье крестьян 
Севастьяна Анисимовича и 
Ульяны Кузьминичны Берези
ных в деревне Березята Тон- 
шаевской волости Ветлужского 
уезда Костромской губернии 
родился сын Павел. В 1902 
году с отличием окончил Тон- 
шаевскую земскую школу и 
поступил в Ветлужское город
ское трёхклассное училище 
(гимназию), где обучался до 
1906 года за счёт стипендии, 
предоставленной Земской 
управой как сыну малоиму
щего крестьянина. С раннего 
возраста его интересовало 
познание прошлого родного 
края, расположенного на сты
ках Нижегородской, Вятской 
и Костромской губерний. В 
1910 году женился на Зинаиде 
Ивановне Яблоковой. В 1915 
году мобилизован рядовым в 
армию. В связи с тем, что для 
русской армии в Первую миро
вую войну нужны были кадры 
среднего офицерского соста
ва, его направили в военное 
училище командного состава 
250 пехотного запасного ба
тальона города Рязани. После 
войны с 1930 года Павел Сева
стьянович начал заниматься то
понимикой. Его интересовало 
происхождение названия рек, 
населенных пунктов, заселение 
местности русскими. Интере
совался легендами, предани
ями, рассказами старожил. Он 
был известен местному насе
лению своей грамотностью и 
знанием окрестных достопри
мечательностей, обычаев. На

охоте, в разъездах, при встрече 
со стариками он всегда подни
мал вопрос об истории. Когда 
началась Великая Отечествен
ная война, Павел Севастьяно
вич обратился в Шахунский 
райвоенкомат с предложени
ем организовать подготовку 
снайперов и получил одобре
ние. Был награждён именной 
грамотой командующего во
йсками Московского Военного 
округа генерал-полковником 
Артемьевым и членом военного 
совета генерал-лейтенантом 
Гапоновичем «За достигнутые 
успехи по военному обучению 
допризывников в 1941-1944 
г.г.». Им было подготовлено 
более 200 снайперов. С 1945 
года Павел Севастьянович был 
назначен управляющим Вах- 
танского отделения Госбанка, 
где проработал до июля 1955 
года, до выхода на пенсию. 
Затем он начал знакомиться 
с краеведческой литературой 
в Горьковской областной би
блиотеке им. В. И. Ленина.

Покупал и выписывал лите
ратуру из Москвы, Горького, 
Кирова и Йошкар-Олы, активно 
участвовал в жизни рабочего 
поселка Вахтан, часто выступал 
с лекциями по истории Волго- 
Вятского края, много работал 
-  писал свою летопись, чтобы 
оставить для истории свой 
взгляд на заселение Поветлу- 
жья. Вел Павел Севастьянович 
обширную переписку с масти
тыми учеными-историками. 
Активно работая с местным 
населением, он получал ин
формацию о деревнях, назва
ниях, людских судьбах. Будучи 
глубоко русским, краевед не 
мог исказить историю. Он дал 
известность легенде об Одо- 
ше и Ирге, марийском парне 
и девушке, которые боролись 
за свою независимость, рас
ширил историю об Уренском 
восстании крестьян. Он также 
говорил о том, что заселение 
Заветлужья русскими сыграло 
большую роль в историческом 
развитии местного населения.

Умер Павел Севастьянович 23 
октября 1980 года, ровно через 
год после смерти жены Зина
иды Ивановны, оставив после 
себя 23 потомка и обширные 
труды по истории своей малой 
родины.

120 лет назад, в 1900 году 
родился Александр Михайло
вич Семенов, учитель истории 
и обществознания, краевед. 
Детские годы провел в деревне 
Малые Ашкаты. Окончил Тон- 
шаевское начальное училище. 
Весной 1918 года был избран 
секретарём Ошминского во
лостного Совета. В 1921 году 
стал членом комсомола, а в 
1927 году -  членом ВКП(б). 
После окончания учительских 
курсов работал преподавате
лем истории и обществове
дения в Тоншаевской школе 
крестьянской молодёжи и во 
Втюринской неполной сред
ней школе. Работал также в 
комсомольских, партийных и 
советских органах.

Выйдя на пенсию в 1953 
году, записывал свои воспо
минания о жизни населения 
нашего района до революции 
и в первые послереволюцион
ные годы.

95 лет назад, 4 февраля 
1925 года родился Виктор Сер
геевич Ложкин, заслуженный 
учитель школы России. В 1942 
году, сразу после окончания 
Тоншаевской средней школы, 
начал работать в начальной 
школе. Затем был секретарём 
райкома комсомола, с отличи
ем заочно закончил Горьков
ский педагогический институт. 
Работал завучем, директором, 
и до 1990 года -  учителем 
истории Тоншаевской сред
ней школы. Педагогический 
стаж более 45 лет. Занимался 
краеведением и написал руко
пись по истории Тоншаевского 
края. Внёс огромный вклад в 
создание Тоншаевского крае
ведческого музея, в котором с 
1990 по 1995 год работал на
учным сотрудником. Скончался 
в 2002 году.

Наследие краеведа, посвя
тившего свои знания, талант 
и жизнь для изучения своей 
малой Родины, никогда не 
устаревает. Оно становится как 
бы бессмертным, так как яв
ляется аккумулирующей базой 
многих порой незначительных 
по объему, но довольно ёмких 
по содержанию сведений, 
рассыпанным до того по не
обозримым просторам когда- 
то широко звучащей или же 
наоборот замалчиваемой ин
формации.

И. МАЛЫШЕВА,
хранитель фондов музея

О ВНЕСЕНИИ ИЗМ ЕНЕНИЙ В РЕШ ЕНИЕ БЕРЕЗЯТСКОГО СЕЛЬСОВЕТА ОТ 1 8 .1 2 .2 0 1 8  ГОДА  
№ 129 «О БЮ ДЖ ЕТЕ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ  

БЕРЕЗЯТСКОГО СЕЛЬСОВЕТА НА 2 0 1 9  ГОД И ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2 0 2 0  И 2021 ГОДОВ»

ОФИЦИАЛЬНО-------------------
О ВНЕСЕНИИ ИЗМ ЕНЕНИЙ В РЕШЕНИЕ  

ПОСЕЛКОВОГО СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО  
ОБРАЗОВАНИЯ РАБОЧИЙ ПОСЕЛОК ТОНШАЕВО  

ТОНШ АЕВСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 2 8  ДЕКАБРЯ  

2 0 1 8  ГОДА № 156  «О БЮ ДЖЕТЕ
М УНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ РАБОЧИЙ 

ПОСЕЛОК ТОНШ АЕВО НА 2 0 1 9  ГОД
И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2 0 2 0  И 2021 ГОДЫ» 

13 января 2 0 2 0  года № 2 1 3
Рассмотрев представленные администрацией муни

ципального образования рабочий поселок Тоншаево 
Тонш аевского муниципального района Нижегород
ской области изменения в бюджет муниципального 
образования рабочий поселок Тоншаево на 2019 год 
и на плановый период 2020 и 2021 годы, поселковый 
Совет муниципального образования рабочий поселок 
Тонш аево Тонш аевского  м униципального района 
Нижегородской области РЕШИЛ:

1. Внести в решение поселкового Совета муници
пального образования рабочий поселок Тоншаево 
Тонш аевского муниципального района Нижегород
ской области от 28 декабря 2018 года № 156 «О бюд
жете муниципального образования рабочий поселок 
Тоншаево на 2019 год и на плановый период 2020 и 
2021 годы» (далее -  решение) следующие изменения:

1.1. Пункт 1 решения изложить в следующей ре
дакции:

«1. Утвердить основные характеристики бюджета 
м униц ипал ьного  о бразования  рабочий  поселок 
Тонш аево Тонш аевского  м униципального района 
Нижегородской области (далее -  бюджет поселения) 
на 2019 год:

1) общий объем доходов в сумме 34430,7 тысяч 
рублей;

2) общий объем расходов в сумме 36146,6 тысяч 
рублей;

3) размер дефицита в сумме 1715,5 тысяч рублей.».
1.2. Приложение 1 к решению изложить в новой 

редакции согласно Приложению 1.
1.3. Приложение 3 к решению изложить в новой 

редакции согласно Приложению 2.
1.4 Приложение 4 к реш ению изложить в новой 

редакции согласно Приложению 3.
1.5. Приложение 5 к решению изложить в новой 

редакции согласно Приложению 4.
1.6. Приложение 6 к решению изложить в новой 

редакции согласно Приложению 5.
2. Разместить настоящее решение на официальном 

сайте администрации муниципального образования 
рабочий поселок Тоншаево Тонш аевского муници
пального района Нижегородской области в инфор
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

3. Настоящее решение вступает в силу после его 
официального опубликования (обнародования).

Н. ЛЕБЕДЕВА, 
глава местного самоуправления. 

С полны м те ксто м  д о к ум е н та  вы м ож ете  
ознакомиться в официальном сетевом издании  
«kray-rodnoy.ru»

ОБ УТВЕРЖ ДЕНИИ ОТЧЕТА ОБ ИСПОЛНЕНИИ  
БЮ ДЖЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ  

РАБОЧИЙ ПОСЕЛОК ТОНШАЕВО
ТОНШ АЕВСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА 

НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2 0 1 9  ГОД  
13 февраля 2 0 2 0  года № 2 14

В соответствие со статьей 264.6 Бюджетного кодек
са Российской Федерации, статьей 32 Положения о 
бюджетном процессе в муниципальном образовании 
рабочий поселок Тоншаево, утвержденном решением 
Тонш аевского  поселкового  Совета Тонш аевского 
района Нижегородской области от 19 февраля 2007 
года № 32 «О бюджетном процессе в муниципаль
ном образовании рабочий поселок Тоншаево», на 
основании внешней проверки отчета об исполнении 
бюджета муниципального образования рабочий посе
лок Тоншаево Тонш аевского муниципального района 
Н ижегородской области за 2019 год поселковым 
Советом, поселковый Совет муниципального образо
вания рабочий поселок Тоншаево Тоншаевского муни
ципального района Нижегородской области РЕШ ИЛ:

1. Утвердить отчет об исполнении бюджета муни
ципального образования рабочий поселок Тоншаево 
Т онш аевско го  м униц ипал ьного  района Н и ж е го 
родской области за 2019 год по доходам в сумме 
41804,3 тыс. рублей, по расходам в сумме 40909,9 
тыс. рублей, с превышением доходов над расходами 
в сумме 894,4 тыс. рублей с показателями:

- по доходам бюджета муниципального образования 
рабочий поселок Тоншаево по кодам классификации 
доходов бюджетов согласно Приложения 1;

- по доходам бюджета муниципального образования 
рабочий поселок Тоншаево по кодам видов доходов, 
классификации операций сектора государственного 
управления, относящихся к доходам бюджета со 
гласно Приложения 2;

- по расходам бюджета муниципального образо
вания рабочий поселок Тоншаево по ведомственной 
структуре расходов бюджета согласно Приложения 3;

- по источникам финансирования дефицита рай
онного бюджета по кодам групп, подгрупп, статей, 
видов, и сто чн и ко в  ф инансирования  д еф ицитов 
бюджета, классиф икации операций сектора го су 
дарственного управления, относящихся к источникам 
ф инансирования деф ицитов бю джетов согласно  
Приложения 4.

2. Разместить настоящее решение на официальном 
сайте администрации муниципального образования 
рабочий поселок Тоншаево Тонш аевского муници
пального района Нижегородской области в инфор
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

3. Настоящее решение вступает в силу со дня его 
подписания.

4. Контроль за исполнением настоящего постанов
ления оставляю за собой.

Н. ЛЕБЕДЕВА,
глава местного самоуправления.

С полным текстом  докум ента вы м ож ете о з 
накомиться в оф ициальном сетевом  издании  
■<kray-rodnoy.ru»

9 января 2020 года № 171
Рассмотрев основные характеристики бюджета Березят- 

ского сельсовета на 2019 год и на плановый период 2020 
и 2021 годов, сельский Совет Березятского сельсовета 
Тоншаевского муниципального района Нижегородской 
области РЕШИЛ:

1, Внести в решение сельского Совета Березятского 
сельсовета от 18 декабря 2018 года № 129 «0 бюджете 
муниципального образования Березятского сельсовета 
на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов» 
следующие изменения:

1.1. Пункт 1 решения изложить в следующей редакции:
«1. Утвердить основные характеристики бюджета Березят

ского сельсовета (далее -  бюджет поселения) на 2019 год:
1) общий объем доходов в сумме 5099,8 тысяч рублей;
2) общий объем расходов в сумме 4932,1тъюяч рублей;
3) размер дефицита в сумме 167,7 тыс. рублей.

24 января 2020 года № 209
В соответствии со статьей 264.6 Бюджетного кодекса 

Российской Федерации, Положением о бюджетном процессе 
в Одошнурском сельсовете Тоншаевского муниципального 
района Нижегородской области, утвержденным решением 
сельского Совета Одошнурского сельсовета от 27 мая 2015 
года № 138, на основании внешней проверки отчета об ис
полнении бюджета Одошнурского сельсовета за 2019 год, 
сельский Совет Одошнурского сельсовета РЕШИЛ:

1. Утвердить отчет об исполнении бюджета Одошнур
ского сельсовета за 2019 год по доходам в сумме 14446,7 
тыс. рублей, по расходам в сумме 14 285,4 тыс. рублей, с 
превышением доходов над расходами в сумме 161,3 тыс. 
рублей с показателями:

- по доходам бюджета Одошнурского сельсовета по кодам 
классификации доходов бюджетов согласно приложению 1;

- по доходам бюджета Одошнурского сельсовета по кодам 
видов доходов, классификации операций сектора государ-

28 января 2020 года № 186
Рассмотрев основные характеристики бюджета Кодочи- 

говского сельсовета на 2019 год и на плановый период 2020 
и 2021 годов, сельский Совет Кодочиговского сельсовета 
Тоншаевского муниципального района Нижегородской об
ласти РЕШИЛ:

1. Внести в решение сельского Совета Кодочиговского 
сельсовета от 27 декабря 2018 года № 144 «Об утвержде
нии бюджета Кодочиговского сельсовета на 2019 год и на 
плановый период 2020 и 2021 годов» следующие изменения:

1.1. Пункт 1 решения изложить в следующей редакции:
«1. Утвердить основные характеристики бюджета Ко

дочиговского сельсовета (далее -  бюджет поселения) на 
2019 год:

1) общий объем доходов в сумме 28313,2 тысяч рублей;
2) общий объем расходов в сумме 28693,6 тысяч рублей;

1.2. Приложение 3 изложить в новой редакции согласно 
приложению 1.

1.3. Приложение 4 изложить в новой редакции согласно 
приложению 2.

1.4. Приложение 5 изложить в новой редакции согласно 
приложению 3.

1.5. Приложение 6 изложить в новой редакции согласно 
приложению 4.

2. Настоящее решение вступает в силу со дня его офи
циального опубликования (обнародования).

3. Разместить настоящее решение на официальном сайте 
администрации Березятского сельсовета в информацион
но-телекоммуникационной сети «Интернет».

В. МАТВЕЕВ,
глава местного самоуправления

С полным текстом документа вы можете ознакомить
ся в официальном сетевом издании «kray-rodnoy.ru»

ственного управления, относящихся к доходам бюджета 
согласно приложению 2;

- по расходам бюджета Одошнурского сельсовета по 
ведомственной структуре расходов бюджета согласно 
приложению 3;

- по источникам финансирования дефицита бюджета по 
кодам классификации источников финансирования дефи
цита бюджета согласно приложению 4.

2. Настоящее решение вступает в силу с момента офици
ального опубликования (обнародования).

3. Настоящее решение подлежит опубликованию в сред
ствах массовой информации и размещению на официальном 
сайте администрации Одошнурского сельсовета в информа
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет».

Г. ДОРОФЕЕВА, 
глава местного самоуправления

С полным текстом документа вы можете ознакомить
ся в официальном сетевом издании «kray-rodnoy.ru»

3) размер дефицита в сумме 380,4 тыс. рублей.
1.2. Приложение 3 изложить в новой редакции согласно 

приложения 1.
1.3. Приложение 4 изложить в новой редакции согласно 

приложения 2.
1.4. Приложение 5 изложить в новой редакции согласно 

приложения 3.
1.5. Приложение 6 изложить в новой редакции согласно 

приложения 4.
2. Настоящее решение вступает в силу с момента офици

ального опубликования(обнародования).
Г. КОНОВАЛОВА, 

глава местного самоуправления

С полным текстом документа вы можете ознакомить
ся в официальном сетевом издании «kray-rodnoy.ru»

ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ОТЧЕТА ОБ ИСПОЛНЕНИИ БЮДЖЕТА ОДОШНУРСКОГО СЕЛЬСОВЕТА ЗА 2019  ГОД

О ВНЕСЕНИИ ИЗМ ЕНЕНИЙ В РЕШ ЕНИЕ СЕЛЬСКОГО СОВЕТА КОДОЧИГОВСКОГО СЕЛЬСОВЕТА  
ОТ 2 7 .1 2 .2 0 1 8  № 144  «ОБ УТВЕРЖ ДЕНИИ БЮ ДЖ ЕТА КОДОЧИГОВСКОГО СЕЛЬСОВЕТА  

НА 2 0 1 9  ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2 0 2 0  И 2021 ГОДОВ»

http://www.krav-ro.dnoy.ru
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8 | РЕКЛАМА
САДОВОДАМ
Работы в саду и огороде в феврале

Кажется, ну чем можно заняться в саду в последний ме
сяц зимы? Снег же кругом! Но вдумчивые дачники знают 
- сейчас масса неотложных мероприятий, которые надо 
завершить до весны. Итак, что нужно сделать в феврале в 
обязательном порядке?

ОМОЛОДИТЬ 
ПЛОДОВЫЕ ДЕРЕВЬЯ

Одна из главных работ в саду 
в феврале - омолаживание дере
вьев. Такая обрезка убивает сразу 
трех зайцев: плоды становятся 
крупнее, урожайность увеличи
вается на 20 - 60%, повышается 
морозостойкость деревьев и к 
тому же их проще обрабатывать 
от болезней и вредителей. 

Обрезку удобно 
делать поэтапно.

1. Укоротить ствол. Оптималь
ная высота - 2 м, можно меньше. 
Так удобно собирать плоды: они 
не будут сыпаться с высоты, за 
ними не придется лезть по лест
нице.

Ствол спиливайте чуть выше 
верхней скелетной ветки, бук
вально на 1 - 2 см. Если оставить 
пенек, он вскоре сгниет и на ма
кушке образуется дупло.

2. Вырезать все побеги, расту
щие внутрь кроны. Они загущают 
дерево, внутри застаиваются 
воздух и влага, там селятся вре
дители и активно размножаются 
грибные болезни.

3. Обрезать боковые скелет
ные ветви. Их длина должна быть 
примерно 2,5 м. А обрезать их 
нужно на внешнюю ветку, которая 
смотрит наружу.

ПОБЕЛИТЬ СТВОЛЫ
Обычно белить деревья при

нято осенью. Но можно и зимой, 
главное - успеть до середины 
февраля: именно в это время 
начинаются резкие перепады 
температуры, когда оттепели 
сменяются морозами. Бывает, 
днем кора нагревается до 20°С, 
а ночью охлаждается до -20'С. 
Разница в 4СГС!

Из-за резких колебаний темпе
ратуры происходит подмерзание 
коры и древесины штамба - так 
называемый солнечный ожог. 
Спасти от него может только по
белка стволов.

Лучше всего для этих целей 
использовать специальную водо
эмульсионную краску - она про
дается в садовых центрах.

Противникам химии можно 
посоветовать смесь глины и коро
вяка (по желанию с добавлением 
золы). Глина прекрасно защи
щает стволы от солнца, мороза 
и ветров-суховеев. При этом не 
закупоривает поры на коре, по
зволяет растениям дышать. Ко
ровяк склеивает глину, не дает ей 
отпадать, а кроме того, содержит 
массу питательных элементов и 
биоактивных веществ. И еще одно 
правило: белить деревья можно 
только в сухую погоду.

ЗАГОТОВИТЬ ЧЕРЕНКИ 
ДЛЯ ПРИВИВКИ

Если вы собираетесь в апреле 
прививать плодовые деревья, 
надо выбрать денек, когда темпе
ратура воздуха будет выше -5°С.

Побеги срезают со здоровых и 
урожайных деревьев нужного со
рта, в возрасте 5 - 10  лет, лучше 
с южной стороны кроны. Толщина 
побегов в месте среза должна

быть не менее 8 мм, а длина - 35 
- 60 см. Их срезают секатором 
или садовым ножом.

В идеале выбирать побеги 
нужно с учетом будущей весен
ней обрезки, чтобы не наносить 
дереву большого ущерба.

К срезам нельзя прикасаться 
руками, так можно занести ин
фекцию.

При заготовке побегов на 
черенки надо учитывать особен
ности разных культур. У яблони 
и груши на однолетних приро
стах формируются в основном 
ростовые почки, поэтому с ними 
проблем нет.

У косточковых - сливы, вишни, 
алычи и др. - формируются и ро
стовые, и цветковые почки, при
чем цветковых больше. Если на 
черенке только такие почки, после 
прививки он зацветет, но расти 
не будет. Особенно часто такие 
неудачные прививки случаются у 
вишни и черешни. Поэтому у них 
отдают предпочтение черенкам 
с верхушечной почкой, которая 
всегда ростовая. К тому же у 
черешни в нижней части одно
летнего прироста, как правило, 
формируются только цветковые 
почки, поэтому ее побеги надо 
срезать, отступив от основания 
примерно на 20 см.

Побеги связывают в пучки, 
прикрепляют влагостойкую эти
кетку с названием сорта и сразу 
же закладывают на хранение. 
Пребывание черенков в тепле 
недопустимо.

Нарезанные черенки до апреля 
можно хранить в холодильнике, 
а если там нет места - в саду в 
сугробе. Толщина снежного по
крова над черенками должна быть 
около 50 см. Ближе к весне, когда 
начнет подтаивать сверху и может 
образоваться наст, сугроб засы
пают опилками, щепой, соломой, 
чтобы задержать таяние.

Весной черенки достают из 
снега как раз к сроку прививки.

УКРЫТЬ
ХВОЙНЫЕ РАСТЕНИЯ

Хвойные деревья и кустарни
ки могут пережить многие при
родные катаклизмы, но только 
не весеннее солнце - в первые 
2 года жизни оно способно их 
уничтожить.

Идеальным укрытием для хвой
ных растений считаются еловые и 
сосновые ветки. Лучше всего из 
них сделать шалаши.

Раскрывать хвойные растения 
можно, только когда земля оттает 
не меньше чем на глубину штыка 
лопаты. В средней полосе это 
происходит приблизительно в 
конце апреля.

Снимать укрытие нужно в пас
мурную погоду. Идеально, если 
вы заранее изучили прогноз по
годы и открыли растения накануне 
пасмурного периода в 4 - 7 дней. 
Тогда ваши хвойные питомцы 
смогут безболезненно адаптиро
ваться к яркому свету.

По материалам Интернета

ОСТАВЛЯЕМ БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО. С ГАРАНТИЕЙ

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

оцинкованный
и с полимерным покрытием ^  

разных цветов, 
м е т а л л о ч е р е п и ц а  «МОНТЕРРЕЙ»

* изготовление по размерам заказчика; 5
* также доборные элементы на заказ; §
* трубы профильные; Догав,а. "
* крепеж в ассортименте. ю оо руб
* евроштакетник для забора (««там..a*™*)

8-929-042-79-04; 8-952-465-97-23;
тел./факс: 8 (83174) 2-86-05._____________Реклама

Продается
КОМНАТА с ц/о в п. Тонша- 

ево. Недорого.
Телефон: 8-920-026-23-60.

ДОМ в п. Пижма.
Телефоны: 8-908-721-10-48, 

8-953-559-77-85.

ЩЕБЕНЬ, ГРАВМАССА,
ПГС с доставкой.

Телефон: 8-912-364-38-34.

ДРОВА колотые, ГОРБЫЛЬ 
сухой пиленый.

Телефон: 8-987-394-47-86.

Принимаю предварительные 
заказы на ПЧЕЛОПАКЕТЫ.
Бакфаст фЗ. Рамка 230 (4 +1). 
Пасека в д. Ширта.

Телефон: 8-920-042-77-20, 
Александр.

Домашнее МЯСО (свинина) 
частями.

Телефон: 8-950-345-76-86.

Услуги
Ремонт и перетяжка мебе

ли «Золотые ручки». Доставка 
бесплатно.

Телефон: 8-902-687-30-40.

ТРИКОЛОР. Установка, 
ремонт, обмен.

Телефон: 8-920-034-88-35.

Изготовим и установим 
корпусную мебель по ва
шим размерам. Рассрочка. 
Услуги дизайнера.

Телефон: 8-987-756-63-60.

Внутренняя отделка поме
щений, натяжные потолки.

Телефон: 8-920-060-94-62.

Ремонт квартир, домов, 
электрика, сантехника.

Телефон: 8-953-554-30-02.

Ремонт холодильников, 
стиральных машин. Куплю 
неисправные стир. машины, 
холодильники.

Телефон: 8-902-786-60-66.

Ремонт холодильников, 
стиральных машин. Выезд 
на дом. Гарантия. Купим ста
рые холод., стир. машины.

Телефон: 8-952-474-86-42.

Ремонт холодильников, 
стиральных машин. Куплю 
неисправные стир. машины, 
холодильники.

Телефон: 8-902-786-60-66.

Натяжные потолки от 170
р. Акция! 1+1=3!

Споты + лампа в подарок! 
Рассрочка 0 % без банка.

Открытие нового магазина 
люстр!

г. Шахунья, ТЦ Шахунский, 
4 этаж.

Телефон: 8-930-283-59-16.

Поздравляем!
ор>' КУР Р Я 8Ц Е8У

Ирлид у И лымшъну
с юбилеем!

У тебя сегодня юбилей, 
День радостных переживаний, 

Пусть будет на душе теплей 
От добрых слов и пожеланий. 

Желаю счастья и добра, 
Здоровья, радости и силы. 
Душа пусть будет молода, 

Неважно, сколько лет пробило. 
Г. Русских.

АШ К.ИНАЗИ
шлмоу АлгкшАиу

с юбилеем!
Белой стаей годы пролетели,
Но душа, как прежде, молода. 
Соловьи еще не все пропели, 

Утекла еще не вся вода. 
Юбилей твой праздничный и светлый, 

И грустить не время, не пора. 
Долгих лет и яблонь в белом цвете, 

Здоровья, счастья и добра. 
Крестная.

!7осетите магазины Тоншаевского райпо! 
НАЧАЛАСЬ АКЦИЯ на теплицы 4 и 6 м. 

Купите сейчас у нас по выгодным ценам.
Возможна продажа в кредит и адресная 
доставка. |
Количество теплиц по акции ограничено.1

ВНИМАНИЕ
Отключение электроэнергии

В связи с проведением ремонтных работ 
на ПС Тоншаево 27 февраля 2020 г. с 8:00 
до 17:00 будет прекращена подача элек
троэнергии населению и организациям 
следующем порядке: 

п.Тоншаево: КНС поул.: Бусыгина, Майская, 
д/с «Колосок», котельная, магазин ИП Гогохия, 
райпо, котельная, д/с «Светлячок», церковь, 
магазины райпо: № 1, № 2, «Ладья», «Малин
ка», «Теремок»; соцзащита, почта, госаптека, 
Сбербанк, узел электросвязи, автостанция, 
шиномонтаж Ковалевского, суд, казначейство, 
школа, интернат, котельная, водонапорные 
башни по ул.: Октябрьская, Сельская; про
куратура, магазин «Автозапчасти», хоккей
ная площадка, районная администрация, 
спортшкола, м-н «Магнит», налоговая ин
спекция, пенсионный фонд, д/с «Лучик», ООО 
«Антел», Теле-2.

По улицам: Бусыгина, Центральная д.1, 11, 
13,15-110, Малая д. 2-27, 28, 30, 32, Калинина, 
Чкалова, ул. Майская д.15-59, Октябрьская, 
Пушкина, пер. Пушкина, Свердлова, Олим
пийская, М. Горького д.17-45, Пижемская д 17-50, Школьная,
Северная, Советская д. 21, 38а, Больничная, Заводская.

Выражаем сердечную благодарность всем тем, кто оказал 
моральную поддержку и материальную помощь в организации 
похорон нашей любимой мамы, бабушки и прабабушки Зубовой 
Зинаиды Дмитриевны.

Родственники.

Коллектив учителей и учащихся Тоншаевской школы скорбит 
по поводу преждевременной смерти ученицы 6 «б» класса 

СОКОЛОВОЙ 
Александры

и выражает искреннее соболезнование родным и близким.

Учащиеся 6 «б» класса Тоншаевской школы и их классный 
руководитель скорбят по поводу преждевременной смерти 
одноклассницы

СОКОЛОВОЙ
Александры

и выражают искреннее соболезнование родным и близким.
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